

**José Miguel Barros:**

# "Palena: Un río, un arbitraje"

◆ El primer libro de una trilogía. ◆ Amena narración que va más allá de lo jurídico. ◆ Documentos inéditos.

La historia de nuestros complejos problemas limítrofes con Argentina abarca ya ciento cuarenta años. Se inicia con la toma del estrecho de Magallanes y ha llegado hasta la segunda mitad de este siglo. Se quiso solucionar con el Tratado de 1881; sin embargo, con el transcurso del tiempo hemos tenido cuatro arbitrajes y una mediación.

Aparece ahora un libro titulado "Palena: un río, un arbitraje" (editorial Santillana) que, aunque fue escrito en torno a uno de esos cuatro diferentes, cubre en síntesis todo ese largo proceso limítrofe con Argentina hasta el año 1968.

Con un estilo narrativo, cronológico y especialmente ameno, su autor, el embajador José Miguel Barros, pone a nuestra disposición un rico material histórico, geográfico, jurídico y diplomático que permite comprender la evolución del asunto desde el laudo arbitral que en 1902 dictó el rey Eduardo VII hasta la sentencia de Palena, veinte años atrás.

**Escrito hace 14 años**

¿Por qué el libro y por qué su demora de casi quince años para "ver la luz"?

La explicación la da el embajador Barros en el preámbulo, que en parte dice así: "La obra fue escrita hace catorce años como consecuencia de una necesidad moral de esclarecer la real génesis y desarrollo de lo que en Chile se conoce como 'diferendo de Palena'".

Las autoridades de la época (administración Frei), frente a la polémica que se había desatado en Chile por el resultado del arbitraje, comprendieron esa "necesidad" —nos explica ahora José Miguel Barros, conversando bajo los afios de su apacible jardín en San Francisco de Los Condes— y me dieron amplias facilidades para que en un corto plazo y prescindiendo de mis deberes oficiales (era Escargado de Negocios en Dinamarca) me dedicara al libro. "Me alejé de mi casa y de mi familia y en un lugar solitario en las afueras de Copenhague me dediqué a esta intensa labor, redactado de libros, apuntes, mapas y mi máquina de escribir. Pude concluir el trabajo en casi seis semanas, porque estaba muy fresco aún en mi memoria".

Pero otros acontecimientos (cambio de gobierno) y otros problemas, como el inicio del arbitraje del Beagle, donde Barros fue nuevamente nombrado Agente Arbitral (el cargo ya lo había tenido en el caso Palena, junto al embajador en Londres, Víctor Santa Cruz), dilataron la entrega definitiva del proyecto y su publicación... hasta hoy día.

**Historia de la región**

El libro está dividido en dos tomos. El primero



José Miguel Barros: autor y actor de los hechos.

contiene el texto explicativo del proceso, que arranca de un error cartográfico que a su vez tuvo efecto sobre la sentencia británica de 1902. Y concluye con la demarcación de 1967 en la zona del Palena. Durante la narración el autor nos confiesa —tal como lo señala el padre Gabriel Guarda (Premio Nacional de Historia) en el lanzamiento del libro— más allá de lo meramente jurídico-diplomático para llevarnos por los nemilos caminos de esta región austral desde el inicio de las expediciones en el período español. Exploraciones de misioneros, peregrinajes de jesuitas y franciscanos en tierra evangelizadora, esperanzas de algunos de encontrar ciudades perdidas como la legendaria Ciudad de los Césares, o el impulso de la simple y vital curiosidad humana, todo esto se halla relatado en el libro.

Visité extensamente la zona una vez —recuerda Barros— y no pude olvidar esos valles cordilleranos con sus bosques fantasmagóricos de árboles quemados y sus habitantes solitarios, tan especiales y tan importantes para la solución del diferendo, ya que algunos de ellos quedaban en territorio argentino.

## Suspenden elecciones en Colegio de Periodistas

La Intendencia Metropolitana dio a conocer esta mañana que, de acuerdo a las normas legales en vigencia, no se realizarán las elecciones del Colegio de Periodistas A.G., que estaban anunciadas para iniciarse hoy.



Por  
**M. Angélica Bulnes**

**"Ciudades encantadas"**

Y más adelante agrega: "Este grupo humano que se aqvencia en la región del Palena expresa una voluntad de vida y lucha en regiones aisladas e inhóspitas, todo un símbolo de la conquista de nuestro propio territorio. Es por eso que aspiro no sólo a que el libro ilustre y entreteanga, sino también a que llegue a los jóvenes". Esta inquietud en el prólogo la traduce así: "Iniciar este trabajo, como lo he hecho, con los antiguos viajes en busca de la Ciudad de los Césares y con los que siguieron, chedee al deseo de que los jóvenes conozcan arrejados esfuerzos de españoles y criollos, de frailes y chilotes, que permíeron en estos tiempos un mejor conocimiento del país y un avance de la civilización en el extremo austral. ¡Ojalá que esas indicaciones los induzcan a la búsqueda de las ciudades encantadas de hoy: aquellas que también están ocultas en el interior de Chile y que encierran la clave del futuro!"

## Informes inéditos

El segundo tomo contiene documentos relativos al problema y 22 láminas, especialmente de carácter cartográfico, que facilitan entender el tema. De los documentos pueden destacarse dos: un informe inédito de don Ramón Serrano Montañer, referente a la exploración que él hizo al río Palena el año 1887. Y el segundo, el texto completo de la sentencia arbitral del año 1968.

## Neruda

Un epígrafe resume la idea central de cada capítulo. Son citas de poetas, escritores, políticos, diplomáticos y anónimos. El primero es Neruda: "Una nación está llena de ojos extinguidos, de palabras que no se oyen, de sentimientos que ardieron y se apagaron. Todo esto es una continuidad. El que no lo siente es como aquel que al borde de un río sólo viera sus margenes, sin alcanzar el remoto origen de su nacimiento".

## Trilogía

„Otra aspiración del embajador Barros? Que "Palena, un río, un arbitraje" sea la primera parte de una trilogía. Si Dios me da fuerzas, nos dice sonriendo, quisiera continuar con el caso del Beagle y con la mediación papal.

**"Palena, un río, un arbitraje" [artículo] M. Angélica Bulnes.**

Libros y documentos

## AUTORÍA

Bulnes, María Angélica

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1984

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

"Palena, un río, un arbitraje" [artículo] M. Angélica Bulnes. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)